

Conférence ministérielle de la TICAD 2024 : Session d'ouverture  
Allocution de S. E. Mme KAMIKAWA Yoko, Ministre des Affaires étrangères  
(traduction provisoire)

## 1. Introduction

C'est pour moi un grand plaisir d'accueillir aujourd'hui la Conférence ministérielle de la TICAD ici à Tokyo et de souhaiter la bienvenue à un si grand nombre de ministres africains et de coorganisateur, ainsi qu'à tous les autres participants.

Mes visites à Madagascar, en Côte d'Ivoire et au Nigeria en avril dernier m'ont permis de faire l'expérience directe du dynamisme et du potentiel immense de l'Afrique, et n'ont fait que renforcer ma conviction que l'Afrique est un partenaire de première importance pour le Japon.

Tout en me représentant un avenir radieux pour l'Afrique, j'ai également pu constater qu'il reste un certain nombre de problèmes à résoudre pour permettre à l'Afrique de se développer pleinement. J'ai aussi appris qu'il est important d'écouter avec attention la voix des Africains pour résoudre ces difficultés.

Je souhaite donc inviter tous les participants à partager des exemples de réussites, des idées et des conseils en vue de résoudre les problèmes à l'occasion de cette Conférence ministérielle de la TICAD qui s'ouvre aujourd'hui. Ce sont vos voix qui changeront l'avenir de l'Afrique.

## 2. Les 30 ans de la TICAD

Au travers du processus de la TICAD, le Japon travaille main dans la main avec les pays africains depuis plus de 30 ans. Au cours de cette période, le Japon a toujours favorisé une coopération fondée sur les principes de base de l'appropriation africaine et du partenariat avec la communauté internationale, en mettant l'accent sur le développement des ressources humaines et avec pour objectif de soutenir le développement de l'Afrique.

Dans le cadre du processus de la TICAD depuis 30 ans, et a fortiori depuis la TICAD 8 en 2022, le Japon n'a eu de cesse de promouvoir diverses initiatives qui donnent la priorité à l'investissement dans le capital humain et à une croissance de qualité. Nous vous avons distribué un rapport d'avancement rassemblant principalement des exemples de projets réussis. Les réalisations présentées dans ce rapport constituent un patrimoine commun, qui est le fruit de notre collaboration. Partageons nos réussites et nos défis en tant que preuves

de ce que nous pouvons accomplir ensemble, apprenons les uns des autres et réalisons des projets encore plus ambitieux. Le regard tourné vers la TICAD 9 et le futur de notre coopération, bâtissons ensemble l'avenir.

Au cours de cette Conférence ministérielle, je souhaite que nous discutons de l'avenir de l'Afrique en tant que centre de la croissance mondiale en nous appuyant sur les résultats obtenus jusqu'à présent. J'espère que le fruit de ces discussions alimentera non seulement la TICAD 9 de l'année prochaine, mais aussi le Sommet de l'avenir organisé par l'ONU et le G20 de 2025, dont l'Afrique du Sud assurera la présidence.

### 3. Thème de la Conférence ministérielle de la TICAD

Je crois que l'une des clés pour maximiser l'attractivité de l'Afrique et ouvrir de nouvelles possibilités réside dans la science et la technologie. Mais pour faire évoluer les mentalités en nous appuyant sur la science et la technologie, des discussions approfondies sont aussi nécessaires.

Je suis très enthousiaste à l'idée de ce qui va naître de ce dynamisme et de ce potentiel de l'Afrique que j'ai récemment pu voir de mes propres yeux. Et c'est une grande joie pour moi de pouvoir contribuer à ce que le Japon continue d'œuvrer main dans la main avec l'Afrique pour façonner l'avenir du continent en m'appuyant sur notre coopération passée.

Le thème de cette Conférence ministérielle est : « Co-crée des solutions innovantes avec l'Afrique ». Dans la perspective de la TICAD 9, je vous prierais de garder à l'esprit les trois axes de travail suivants au cours des discussions.

Premier axe : des solutions orientées vers l'avenir. Le Japon attache une grande importance à ce que le Japon et l'Afrique travaillent ensemble pour résoudre les problèmes, avec comme objectif la réalisation d'un avenir durable pour l'Afrique, tel qu'envisagé dans l'Agenda 2063. Dans cette perspective, nous discuterons des enjeux qu'il nous revient de traiter à court et moyen terme dans le cadre de la TICAD 9 et des processus ultérieurs en partant de la vision de l'avenir que nous souhaitons voir se concrétiser.

Deuxième axe : mettre l'accent sur les jeunes et les femmes. Dans la perspective de la TICAD 9, nous allons faire en sorte de promouvoir des initiatives fondées sur le point de vue de la jeunesse et des femmes, qui sont appelées à façonner l'avenir du continent et à conduire la transformation des économies africaines. Multiplions les projets « Made with Japan », faits de rencontres entre individus qui donnent lieu à la création de nouvelles activités,

elles-mêmes sources de productivité et d'emplois en Afrique.

Troisième axe : le renforcement de la connectivité et du rôle des plateformes de partage des connaissances, moteurs de diffusion des initiatives ponctuelles. Il s'agit de faire connaître dans toute l'Afrique les solutions mises en œuvre sur le terrain pour répondre aux enjeux de la santé, du développement des ressources humaines, de la gestion des déchets ou encore du déminage, de les améliorer, de partager les connaissances et les technologies sous-jacentes, et de faire en sorte qu'elles contribuent à résoudre les problèmes à l'échelle mondiale. Nous souhaitons développer de telles plateformes de partage des connaissances entre le Japon et l'Afrique.

#### 4. Principaux thèmes de chaque séance plénière

Ces trois axes de travail ont pour but d'élargir le champ des discussions de chaque séance plénière qui restent structurées autour des trois piliers traditionnels de la TICAD : société, paix et stabilité et économie.

La première séance portera sur le développement des compétences des jeunes qui incarnent l'avenir du continent africain, ainsi que sur la promotion des projets communs entre le Japon et l'Afrique au travers des échanges humains, intellectuels et culturels.

En outre, en préparation de la TICAD 9, nous nous efforcerons d'imaginer des solutions innovantes aux enjeux sociétaux comme la santé, l'éducation, le changement climatique, les problèmes liés à l'alimentation et l'économie bleue, afin de faire entendre la voix du Japon et de l'Afrique dans le monde sur ces sujets.

Au cours de la deuxième séance, nous discuterons des défis liés au renforcement du rôle des jeunes et des femmes pour garantir la dignité et la sécurité humaines, et en particulier de la mise en œuvre de l'agenda de plus en plus dominant « Femmes, Paix et Sécurité » (FPS).

Nous échangerons également au sujet de la prévention des conflits et de la lutte contre leurs causes profondes, du lien entre aide humanitaire, développement et paix, du soutien aux propres efforts de l'Afrique, du renforcement de la bonne gouvernance et de l'État de droit et de la coopération en vue de la réforme du Conseil de sécurité de l'ONU.

La troisième et dernière séance innovera et prendra la forme d'une table ronde conjuguée à une session de mise en réseau. Avec la participation du milieu des affaires, y compris des start-ups, nous discuterons du renforcement de

l'écosystème des start-ups et de l'amélioration de l'environnement commercial.

## 5. Conclusion

Parallèlement à la Conférence ministérielle se tiendront six réunions thématiques rassemblant des représentants de la société civile y compris des jeunes, et des organisations internationales. C'est l'une des fiertés de la TICAD que d'impliquer ainsi les différentes parties prenantes et d'échafauder tous ensemble les projets de demain.

Je vous invite tous à participer activement au dialogue en partageant vos idées et votre expertise. Je voudrais conclure ce discours d'ouverture en exprimant mes grandes espérances quant aux discussions que nous allons avoir en envisageant ensemble l'avenir de l'Afrique.